

COMMUNIQUÉ DE PRESSE | BERNE, LE 10 DÉCEMBRE 2024

LA RANDONNÉE EN SUISSE 90 ANS DE SUCCÈS

Le premier jalon de la randonnée en Suisse fut posé il y a 90 ans lors de la fondation, le 15 décembre 1934, de la Fédération suisse de tourisme pédestre (devenue depuis l'association Suisse Rando). Dans la foulée, les indicateurs de direction jaunes, dont le paysage suisse est aujourd'hui encore parsemé, firent leur apparition. C'est paradoxalement grâce à l'essor de l'automobile que le phénomène a pris une telle ampleur.

De nos jours, la randonnée est devenue un bien culturel suisse incontournable: elle compte des randonneurs aguerris aux chaussettes rouges qui continuent à gravir de lointains sommets une fois à la retraite, des parents faisant découvrir la randonnée à leurs enfants par le biais de jeux amusants et de jeunes adultes se servant d'Internet pour exposer les joyaux de la nature. La randonnée est un sport populaire qui peut se pratiquer tout au long de la vie. Elle l'est en effet par des personnes de tous âges et celles qui commencent tôt ont tendance à le faire toute leur vie. Au total, près de 58% de la population âgée de plus de 15 ans pratique la randonnée, ce qui place cette dernière en tête des activités sportives exercées en Suisse. En 2023, la randonnée a même rejoint la Liste des traditions vivantes en Suisse. Deux hommes du Plateau sont à l'origine de cette histoire à succès.

DEUX AMIS EMPRUNTENT DE NOUVELLES VOIES

Dans les années 1920, la voiture prend son essor au sein d'une grande partie de la population. Et ce au grand désarroi de celles et ceux qui se déplacent à pied et se font de plus en plus évincer des routes. Parmi eux, Johann Jakob Ess, originaire de Suisse orientale et enseignant à l'école secondaire de Meilen (ZH). Une randonnée frustrante avec sa classe au col du Klausen marque pour lui un tournant dans l'histoire de la randonnée en Suisse. En voyant les enfants exposés au bruit, à la poussière et aux gaz d'échappement en cheminant au bord de la route, il prend conscience de la nécessité d'aménager des sentiers dédiés aux piétons. Avec son ami Otto Binder, alors secrétaire de la fondation Pro Juventute et de l'association des Auberges de Jeunesse Suisses, il commence alors à baliser des itinéraires de randonnée dans la ville de Zurich, menant des terminus de tram jusqu'en pleine nature. Ensemble, ils fondent la Zürcherische Arbeitsgemeinschaft für Wanderwege (Fédération zurichoise de tourisme pédestre) en 1933.

Les autres cantons se montrent eux aussi intéressés par des chemins de randonnée organisés, le besoin de calme et d'équilibre pour faire face au quotidien marqué par l'industrialisation se faisant déjà sentir à l'époque. Un an plus tard déjà, une quarantaine de délégués se réunissent le 15 décembre pour fonder la Fédération suisse de tourisme pédestre, l'actuelle association Suisse Rando. Son but? Promouvoir la randonnée et baliser les sentiers existants de manière uniforme. Le jour même de la fondation de la Fédération, les panneaux jaunes avec une écriture noire sont définis pour toute la Suisse.

UNE EXPANSION INEXORABLE

L'expansion de la randonnée en Suisse n'a connu une brève parenthèse que pendant la Seconde Guerre mondiale, lorsque pour des raisons tactiques, l'armée fit retirer tous les panneaux indicateurs du territoire. Cette mesure a finalement donné un nouvel élan à la randonnée, car en l'absence de tels points de repère, des propositions de randonnée écrites et des randonnées de groupe accompagnées ont vu le jour et les itinéraires de randonnée ont été balisés avec encore plus d'engagement après la fin de la guerre. «Aujourd'hui, le réseau suisse des chemins de randonnée pédestre compte plus de 65 000 kilomètres de sentiers balisés sur lesquels quelque 50 000 emplacements sont dotés

d'indicateurs», explique Michael Roschi, directeur de l'association Suisse Rando. Cette vaste infrastructure est fondée sur la Loi fédérale sur les chemins pour piétons et les chemins de randonnée pédestre, entrée en vigueur en 1987. Cette loi couvre la planification, l'aménagement et l'entretien des réseaux de chemins pour piétons et de randonnée pédestre. L'impulsion provenait alors d'une initiative populaire pour la promotion des chemins et sentiers suisses. «En 1979, en dépit de l'opposition du Conseil fédéral, le peuple et les cantons se sont clairement prononcés en faveur de cette initiative», se réjouit Michael Roschi.

Aujourd'hui, plus de 4 millions de randonneuses et randonneurs résidant en Suisse et près de 300 000 venant de l'étranger profitent chaque année des chemins balisés pour parcourir la nature helvétique. L'association Suisse Rando compte aujourd'hui près de 95 000 donatrices et donateurs actifs et environ 53 000 membres appartenant aux 26 associations cantonales de tourisme pédestre.

PAGE DE TÉLÉCHARGEMENT POUR LES MÉDIAS

Vous pouvez télécharger des images [ici](#).

Veillez tenir compte des descriptions des images et des mentions de sources/copyrights dans le document Word séparé.

PERSONNE DE CONTACT

Patricia Cornali

Responsable de la communication institutionnelle, Suisse Rando

T 031 370 10 34 | patricia.cornali@schweizer-wanderwege.ch

ASSOCIATION SUISSE RANDO

La randonnée est le loisir préféré de la population suisse, qui dispose d'un réseau de chemins de plus de 65 000 kilomètres pour la pratiquer. Ce réseau lui permet de relier les plus beaux paysages du pays, des espaces de détente de proximité au massif alpin.

Cette offre unique au monde est l'une des grandes réalisations de l'association Suisse Rando et de ses 26 associations cantonales de tourisme pédestre.

Depuis 1934, nous nous engageons en faveur de chemins de randonnée attrayants, sûrs et uniformément balisés. Notre travail consiste à planifier et à assurer la qualité de leur infrastructure sur mandat de l'Office fédéral des routes. Les bases à cet égard sont ancrées dans la Constitution fédérale.

En tant que spécialistes de ce domaine, nous informons et inspirons un large public en lui proposant des itinéraires, des événements et des publications. Nous encourageons ainsi la randonnée qui est une activité de loisir proche de la nature et qui contribue à la prévention en matière de santé. Enfin, nous agissons au niveau politique en faveur du réseau de chemins.

Ces prestations, nous pouvons les fournir grâce à la participation de 2000 bénévoles et au soutien financier de donateurs et donatrices, de membres et d'entreprises.



www.suisse-rando.ch



[@schweizerwanderwege.ch.rando](https://www.instagram.com/schweizerwanderwege.ch.rando)



[/SchweizerWanderwege.SuisseRando](https://www.facebook.com/SchweizerWanderwege.SuisseRando)



[/SchweizerWanderwege](https://www.youtube.com/SchweizerWanderwege)



blog.wandern.ch